
本 报 讯（记 者 任 斐 通 讯 员 
苗俊燕 报道）近日，由省委网信办、
省委组织部、省政府办公厅、省国
资委共同开展的 2024 年山东省

“走好网上群众路线成绩突出账
号”评选活动结果揭晓，市城管局
推送的“惠眼滨州”微信小程序获
评 2024 年度山东省“走好网上群
众路线成绩突出账号”，为我市唯
一入选账号。

据悉，自 2020 年 12 月上线以
来，“惠眼滨州”微信小程序聚焦解
决群众身边事、烦心事、操心事，全
力做好城市管理领域热点问题的
办理及反馈，让民生案件“掌上办、
指尖办”成为了城市管理服务平台
的标配。“惠眼滨州”还创新推出西
瓜地图、维修点地图、烧烤地图、集
贸市场、城管服务站、洗车地图等
一系列“便民服务地图”，进一步拓
宽了滨州城管便民服务渠道和方

式， “共赢式”破解管理难题。截至
目前，我市共设置应季瓜果（蔬菜）
疏导点 717 个、便民维修服务点
231 处，发布城区烧烤市场（门店）
388 处（共 474 家）、农贸市场（早、
夜市）77 处、城区大集 13 处等点位
信息，真正让市民享受到了电动车

“ 有 摊 可 修 ”、衣 服 拉 链“ 有 摊 可
换”、瓜果蔬菜“随买随卖”的生活
便利。2023 年 5 月，滨州市入选全
国 32 个城管便民生活服务地图
App 重点推进城市，为山东省唯一
入选城市。

在下 一 步 的 工 作 中 ，市 城 管
局 将 继 续 秉 承 为 人 民 管 理 城 市
的 理 念 ，不 断 创 新 优 化 平 台 功
能 ，提 升 服 务 质 效 ，为 市 民 提 供
更 加 便 捷 、高 效 、优 质 的 服 务 ，
切 实 走 深 走 实 网 上 群 众 路 线 ，
不 断 提 高 市 民 群 众 幸 福 感 和 满
意度。

2024 年山东省“走好网上群众路线
成绩突出账号”评选活动结果揭晓

市城管局“惠眼滨州”
微信小程序入选

本报讯（记者 董锋磊 报道）近
日，由国家体育总局航空无线电模
型运动管理中心、中国航空运动
协会主办的 2024 年“飞向北京·
飞向太空”（简称“飞北赛”）全国
青少年航空航天模型教育竞赛活
动（无人机项目）总决赛在江苏无
锡举行。由滨州市无人机学会组
织的滨州代表队取得佳绩，其中，
一等奖获得者 9 人，二等奖 9 人，
三等奖 9 人，创造了滨州代表队参
加 国 家 级 无 人 机 赛 事 的 最 好 成
绩。

参加本次国家赛事的滨州代
表队由滨州市无人机学会在全市
中小学学生中选拨产生，共有28人
参加。赛前，所有参赛选手在山东
航空学院无人机训练基地进行了
为期两周的专业化集训，为取得良

好成绩奠定了基础。
本次大赛设多轴无人机竞速、

无人机障碍飞行、无人机花式飞
行、无人机足球、无人机编程飞行、
无人机投弹等12项竞赛项目，分小
学男子组、小学女子组、中学男子
组、中学女子组4个组别，吸引了全
国6277名“小飞手”参加，创下历届
参赛人数之最。

据了解，“飞向北京·飞向太
空”赛事是一项有 30 余年历史的
航空航天模型教育品牌活动。活
动致力于为青少年打造航空模型
知识普及教育平台，如今已成为
全国青少年航空航天品牌赛事和
国家教育部“白名单”赛事活动，
从最初的青少年体育竞技，逐渐
演变为青少年综合素质教育重要
平台。

滨州9人荣获
全国“飞北赛”一等奖
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点       滨州赞

6 在新时代新征程上
再立新功

习近平总书记指出：“不断扩大
对外开放、提高对外开放水平，以开
放促改革、促发展，是我国发展不断
取得新成就的重要法宝。”党的十八
大以来，滨州市始终坚持以开放倒逼
改革、用改革推动发展，持续推动开
放步伐更快、开放味道更浓、开放品
质更活，滨州的全球“好伙伴”越来越
多、“朋友圈”越来越广、“国际范”越
来越足。

海关是国家进出关境的监督管
理机关，滨州海关是中央派驻地方
的进出口贸易监管机构。近年来，
在这片红色沃土上，政治坚定、朝气
蓬勃、敢拼敢赢的滨州海关人，以习
近平新时代中国特色社会主义思想
为引领，传承革命先辈红色基因、赓
续渤海海关红色血脉，弘扬伟大老

渤海革命传统，锚定“济南关区一流
强 关、海 关 系 统 特 色 强 关 ”建 设 目
标，不忘初心、牢记使命，驻在滨州、
融入滨州、服务滨州、发展滨州，守
国门、促发展，当好让党放心、让人
民满意的国门卫士，努力在为国把
关中忠诚履职，在疫情防控中坚守
一线，在深化改革中助企纾困，在促
进外贸保稳提质中交出了一份优异
的答卷。

6.1 为 开 放“搭 台”，破 题“发
展 之 困”，在 创 新 格 局 中 书 写“滨
关速度”

滨州市辐射鲁西、京津和济南省
会经济圈，区位得天独厚，但多年来
受制于开放平台少、聚合效能低等因
素，高水平对外开放进展缓慢。近年
来，滨州海关党委成立专班，以“开局
就是决战、起步就是冲刺”的信念，开
展一系列县市区“全覆盖”调研活动，

征集意见 41 项，通过部门会商、专家
研讨，形成构建开放新格局的路线图
和任务书。

打通向北出海口。滨州港历史
上就是货运大港，是区域开放的“牛
鼻子”。滨州海关几任党委接力推
进，前后派出近百名业务骨干到一
线 指 导 ，跑 出 了 滨 州 打 开“ 海 上 大
门”的“加速度”。2020 年 10 月，滨
州港顺利通过国家一类口岸开放验
收，为临港产业、腹地企业、民族工
作 集 群 发 展 提 供 强 力 支 撑 。 2023
年，滨州海关继续推动扩大海港开
放范围， 4 个泊位顺利通过验收对
外启用，实现首船 LPG 顺利靠泊、快
速通关，口岸核心能力也以山东省
水运口岸第一名的成绩顺利通过考
核，滨州港融入国际循环又上新台
阶。

畅通东西铁路桥。针对区域板
材、纺织品等货物集散需求及运力短
缺问题，滨州海关靠前响应，推动设
立“博兴内陆港”，在全省率先打通了

“滨海欧”海铁联运通道和“滨新欧”
国际货运班列，把外贸口岸直接前移
至内陆企业厂区。同时，在全省率先
试点“敞车运输”“无人机监管”等监

管模式，通关时间缩短 50% 以上，每
年 为 企 业 节 省 成 本 2000 多 万 元 。
2023 年，在博兴内陆港创新实施“无
人机辅助监管”，单次作业时效提升
70%以上。

布局全域新高地。深化县域开
放是提升开放质量的重要环节。滨
州海关围绕县域产业特色，推动保
税 物 流 中 心、保 税 仓 库、监 管 场 地
等一批设在县区的开放平台建成使
用，叠加释放税收、物流、监管等政
策红利，助力纺织、畜牧、绳网、食
品加工等产业集群发展。同时，坚
持“以智提治”抓监管创新，积极推
进智慧系统应用，开发智慧关税监
控平台等信息化系统，提升关税作
业效能。

2018 年以来，滨州境内开放平台
数量由 2 个 增 至 7 个 ，形 成 北 有 滨
州 港、中 有 内 陆 港、南 有 保 税 物 流
中心、多个特色海关监管作业场所
精 准 分 布 的 对 外 开 放 新 格 局 。
2023 年 ，滨 州 市 外 贸 进 出 口 值 达
1191.8 亿 元 ，连 续 3 年 突 破 千 亿 大
关 ，连 续 7 年 荣 登“ 全 国 外 贸 百 强
城市”。

（未完待续）

中国共产党独立自主设立的
人民渤海海关历史挖掘与启示研究

刘建伟

                          书书  架架  州州滨
《教坛拾零》：

从教40余年 且行且歌
本报记者 刘清春 通讯员 李晓旭

本书简介：《教坛拾零》收录了作者从教 40 余年来的文章、讲稿、计划、发言、致辞、献词等文稿，共计 58 篇，
附录相关论文8篇，从教记事1篇，配有原始照片180余幅。全书分为教学心得篇、建言献策篇、寄语赠言篇、学
术交流篇、从教记事篇等5个版块，每篇都有一个导语。

作者简介：刘文烈，1959 年生，山东利津人，经济学教授。1983 年 7 月，曲阜师范学院政治系政治教育专业
毕业。1983 年 7 月-2004 年 3 月，在滨州市委党校工作；2004 年 3 月-2006 年 9 月，在滨州师范专科学校任党委
副书记、校长；2004 年 6 月-2016 年 8 月，历任滨州学院党委委员、副校长，党委副书记，党委副书记、院长；2016
年8月-2020年1月，任德州学院党委书记。2020年退休。

正如刘文烈所说，他写的《教坛
拾零》这本书，内容有些杂。

从专业上看，《教坛拾零》涉及教
育学、心理学、政治学、经济学、社会
学、文化学、管理学等诸多领域；从体
裁上看，本书收录有论文、杂文、随
笔、书（文）评、献词、讲话稿、发言稿
等各种文体；从篇幅上看，书中文章
既有“豆腐块”，也有“长文章”。总
之，是一堆“杂品”。

笔 者 读 后 ，认 为 本 书 虽 是“ 杂
品”，但品质很高、品相很高，书中每
一篇文章都是刘文烈的从教痕迹、心
血汗水。

忙完日常工作后，刘文烈埋首书
案，心无旁骛地阅读写作，才有了汗
水凝结成的一篇篇稿子。

与刘 文 烈 文 集 中 其 他 两 部 作
品 比 较 ，《教 坛 拾 零》更 为 感 性 鲜
活，书本语言减少，家常话增多，配发
了 180 余幅原始照片，书中作者个人
学习、工作、生活痕迹鲜明。

党校教学有规律可循党校教学有规律可循

政治课不好讲，党校老师不好
当。面对年龄、资历、职务高出自己
一大截的学员，年轻的党校老师往往
放不开；或者面对其他情况时，年轻
老师容易产生“对付”的心理，从而应
付了事。

但很多学员们说，刘文烈年轻时
讲课效果极好，放在今天，他会是一
个粉丝众多、在朋友圈刷屏的网红老
师。

刘文烈说，最初并不如此，他也
曾遭遇重重授课难题。1984 年，刘
文烈走上讲台，他当时总想着踢好

“头三脚”，虽然备课卖力、讲课认
真，但授课效果并不好。甚至有学
员反映，刘文烈执教心理不正常，动
辄训人，言必考试、扣分，态度呆板
生硬，压迫感十足，课堂效果“崴了
芽”。

年轻的刘文烈性格坚韧，却不执
拗，他经过条分缕析，有了自己的答
案：党校教学要学习心理学，要注意
研究教学对象，青年教师要善于调整
和优化执教心理，要理论联系实际，
教师只能“拉”不能“打”，要在情感

上与学员打成一片……这些思考都
被他落实到纸面上，并化入课堂改
进中。

而今，从《教坛拾零》中，您可以
看到刘文烈当年的方法。其一，“以
屈求伸”，先当学生再当老师，敢于讲
真话，作自我批评；第二，在知识上寻
找与学员的共同点，扩大师生在知识
上的重合面。如此种种，刘文烈逐渐
形成了“深入浅出、联系实际、贴近学
员”的教学风格。

经过几年的探索，用刘文烈自
己的话说：“总算摸着点门道啦！”
1986 年 2 月 ，刘 文 烈 的 论 文《党 校
正 规 化 教 学 的 心 理 学 思 考》在《理
论学刊》发表。之后，又有《党校教
学 要 突 出 党 校 特 色》《党 校 教 师 理
论联系实际的能力及其提高》等一
系列论文发表。在党校做业务领导
期间，刘文烈把做过普通教师的实
践和思考融会贯通，不断带领老师
们 研 究 和 探 索 党 校 教 学、科 研、教
育规律。

教学科研两手抓教学科研两手抓，，两手两手
都都要硬要硬

教学和科研是高校教师的两项
基本任务，教师还要处理好两者之间
的关系。在现实生活中，不乏两手
抓、两手硬的优秀教师。对于大量存
在的“两张皮”“争嘴”“单打一”等现
象，做了近 40 年党校、高校教师的刘
文烈，感触和体会颇深。

1994 年，刘文烈在全省党校教
学经验交流会上作典型发言，他的
发言《努力探索教学与科研的有效
结合》中说，要寻求教学活动和科研
活动耦合点是核心和关键，耦合点
主要有三种类型：一是理论与实践
的撞击点，二是教师与学员的共鸣
点，三是教学与科研的薄弱点；要扩
大教学内容与科研领域的重合面，
围绕教学内容搞研究；要提高教学
形式和科研手段的融合度，将课堂
传授、调查研究、专题讨论等形式融
合起来；要增强内容研究和方法研
究的联合性，钻研党校教育教学规

律。
刘文烈这样说，是基于他多年的

探索和思考。
从参加工作开始，刘文烈就坚持

教学和科研“两手抓”。在繁重的教
学任务之余，他撰写了大量讲稿、文
稿、书稿；从事学校管理工作后，他
笔缀不耕，一直持续到退休。可见，
延长写作链条，是刘文烈的工作特点
之一。

从调查报告、阅读心得到讲稿讲
义，再到专题讨论、授课，再转化为学
术论文、对策建议的大文章甚至是大
部头的学术著作，他一次次积累感性
材料，一轮轮提升理性思考，让最初
的一个小题目转变为成熟、完整的教
科研链条。与此同时，刘文烈的专业
链条不断增粗拉长，生长为一棵“参
天大树”。

他的时评他的时评文章文章长短不长短不
一一，，却却都惊艳出彩都惊艳出彩

刘文烈还曾是一个活跃的评论
员，常有犀利深刻的观点见于报刊。
多年来，刘文烈在滨州日报等平台发
表了多篇时评文章。他的时评文章
长短不一，却都惊艳出彩，澄清了不
少模糊认识，常常有一锤定音的效
果，令人拍案叫好。

1993 年，在纪念毛泽东诞辰 100
周年之际，刘文烈在《什么是对毛泽
东 同 志 最 永 久 的 纪 念》一 文 中 ，发
表 了 自 己 的 看 法 ，特 别 是 关 于“ 推
进和完成毛泽东同志开创的大业还
要打哪三大战役？”的见解，在 30 多
年后的今天看来，是多么的耐人寻
味。

1995年1月21日，《发展导报》在
头版头条以通栏标题，发表了刘文烈
的时评文章《要改革就不要怕困难》。
文章尖锐指出，克服攻坚改革困难的
对策之一，是在强化全民改革责任意
识的基础上，增强领导者承担改革成
本的自觉性。现在看来，解决这个问
题依然任重道远。

1998 年 8 月，刘文烈发表文章
《“重要”的贬值》，该文以基本经济
术语分析，既深刻又幽默，令人印象

深刻。刘文烈在文中直言，“重要”
一词滥用现象屡见不鲜，其原因，一
是某些“重要”使用者在“仰上心理”

（含尊重心理）支配下，将“重要”作
为礼品送了上去；二是某些“重要”
的接受者，喜好将其言行或参与的
活动冠以“重要”，通过“重要”抬高
其身价。刘文烈说：“应该通过治理

‘重要’的通货膨胀，使‘重要’货真
价实，真正恢复‘重要’的‘重要形
象’。”

刘文烈《“政绩”也要打假》一文
中，指明政绩须具备三个条件：其一，
政绩须是官员所为，这是政绩的主
体 界 定 ，不 能 贪 民 众 之 功 归 官 员 ；
其二，政绩须是“现官”所为，这是
政 绩 的 时 间 界 定 ，前 任、前 人 乃 至
古人所为不可如“现官”的功劳；其
三，政绩须是“现官”之“好为”，这
是政绩性质的界定，反面的孬事不
是政绩。这是质上的界定，量上也
要 界 定 。 政 绩 不 能 虚 报 ，成 了“ 政
绩泡沫”就在“打假”之列。总之，
对于政绩，必须加持两条：一是不能
把假的说成真的；二是不能把少的说
成多的。

1998 年，刘文烈发表文章《最好
少点“三点式”》。文中写到，近年社
会 上 流 行 起 了“ 三 点 式 ”办 事 筹 钱
法，即“财政拿一点，单位出一点，群
众集一点”。“三点式”使用过多，有
消极作用，一是加重群众负担，二是
恶化了党群、干群关系，三是损害了
党和政府的形象。据此，刘文烈希
望少点“三点式”，但他不是反对所
有的“三点式”——有些必需的、群
众又能够承受的，该“三点式”就“三
点式”。

学的是师范，干的是教育。刘文
烈的岗位多变，但从未离开校门。刘
文烈对记者说：“在学校，尤其是在高
校，一堂课、一篇文章、一本书、一项
活动，都应该是蕴含正能量的人文故
事，不应该是携带负能量的文人事
故。”这话富有哲理，耐人寻味。限于
篇幅和记者水平，本文只是对刘文烈
从教故事的管中窥豹。若有兴趣，请
广大读者到市图书馆借阅《刘文烈文
集》细读细看。

近日，沾化 区 下 河 乡 红 十 字
会 组 织 志 愿 者 走 进 辖 区 孝 善 食
堂，为前来就餐的老年人测量血
压。活动中，志愿者还对孝善食

堂饭菜的盐、油使用量提出合理
化建议，确保来此就餐的老年人
吃得饱、吃得好、吃得健康。

（通讯员 冯亚飞 摄影）

孝善食堂送来“降压餐”


